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01 - El Hierro, escala crítica 

Marcos Díaz Parece ser que ahora la ruta cuando salen de Senegal, es que salen navegando cien millas, oeste 
y luego ponen rumbo norte, que lo que primero se encuentran es, pues en este caso es El Hierro. Esta zona, 
pues de costa que les coge hacia aquí, hacia el norte está más militarizada, pues antes veías que podíamos 
tener alguna emergencia, incluso a 140 millas, 70, 60 millas, pero ahora están llegando aquí mucho más cerca. 

Voix off La represión política y la incertidumbre social está expulsando del país a sus jóvenes. Los  senegaleses  
encabezan  las  estadísticas  pero  Canarias  y  El  Hierro  reciben distintas nacionalidades  africanas.  
Todas  regiones  donde  el  cambio  climático  está estrangulando a la agricultura. 

Txema Santana Estoy convencido que en los próximos años sabremos que esta zona se desertizó, y 
que las personas que allí vivían tuvieron que abandonarlo, y las personas migrantes que están llegando 
aquí nos lo están adelantando. 

Voix off En lo que va de año, la isla canaria más pequeña ha recibido más de 10 000 personas, una cifra 
que se acerca al total de sus habitantes. Y todo se ha concentrado desde comienzos del verano y se ha 
acentuado este otoño, cuando en esta latitud las calmas, como dicen en Canarias, mandan en el mar. 
Alrededor de 100 cayucos en un pequeño puerto de pescadores han cambiado la fisionomía del lugar. Se 
acumulan en filas de seis en el muelle esperando a que haya hueco en tierra donde depositarlos. Allí se 
amontonan dejando traslucir lo penoso de la travesía, la convivencia forzada de hombres, mujeres y niños. 
Y pueden pasar meses hasta que las máquinas los despedazan intentando devolverle al puerto todo su espacio. 

Iñaki Cayón Aunque se están destruyendo pero claro no hay donde ponerlos, están ocupando toda la 
parte del muelle, de las escaleras donde tenemos nosotros el acceso. Hay que pensar que la actividad de buceo 
conlleva mover peso. La botella de buceo pesa unos 17 kilos, más el equipo, unos 20 kilos, el mover ese equipo 
hay que hacerlo por las escaleras, están ocupadas, entonces estamos dependiendo ocho centros de buceo 
de sólo una escalera, porque las otras están ocupadas. 

Voix off Los turistas pasean hoy entre cayucos, contemplando la estampa entre la curiosidad y la empatía. Se 
complican las cosas para el pilar económico sobre el que pivota La Restinga. Alrededor de este sector había 
florecido una actividad turística que hoy comparte espacio con una realidad que nunca había vivido con 
esta intensidad. Sobre los que tratan de gestionar esta situación también cala la emergencia. El goteo 
incesante de cayucos, hasta seis en un día, los mantiene en permanente alerta. 

Marcos Díaz Muchos ya tienen el sonido del teléfono en la cabeza y ya sabes que te van a llamar, y puede 
ser a los diez minutos como a las dos horas y si tú te vas a la cama a las dos de la mañana, te levantas a las 
cinco, luego te acuestas a las doce, ya ni duermes ni 
descansas. Ese es el problema que tienen ahora mismo las tripulaciones de aquí. 

Voix off Tras la primera mano que encuentran mientras aún navegan, llega la segunda. Les 
dan calma, afecto, calor y alimento, por ese orden. Aunque muy curtidos en migraciones 
desde hace treinta años, el caso herreño marcará un antes y un después. 



02 - Una semana de protesta contra la amnistía 

Voix off La calle Ferraz, sede del Partido Socialista, lleva desde el pasado viernes siendo el epicentro de las 
protestas contra la ley de amnistía, una ley todavía sin aprobar, pactada con Junts y el PSOE para conseguir 
la investidura de Pedro Sánchez. La iniciativa de esas concentraciones partió en las redes sociales y también 
hubo dirigentes políticos que animaron a la gente a salir a la calle, por un lado Vox: 

Santiago Abascal Un mensaje claro de compromiso de Vox, en favor de una movilización permanente, que 
desde luego nosotros estamos dispuestos a encabezar y a convocar cuando sea necesario. 

Voix off Y por otro lado el Partido Popular: 

José María Aznar ¿Qué se puede hacer ? Pues el que pueda hablar, que hable. El que pueda hacer, que haga. 
El que pueda aportar, que aporte. El que se pueda mover, que se mueva. El que pueda intentar… cada uno en 
su responsabilidad tiene que ser consciente de la situación de crisis en la que estamos. 

Marisa Revilla Pero yo creo que desde la política no se debe andar encendiendo cerillas, 
¿no ?porque cuando la gente empieza a salir a la calle, los radicales se van incorporando. Es decir cuanto más 
sube la tensión mayor es la probabilidad de que se incorporen grupos que están buscando la violencia y que, 
quien legítimamente podríamos decir, quiere salir a expresar su malestar pacíficamente, como ciudadano, 
como ciudadana, se vean relegados. 

Voix off La plataforma que apuntó hacia Ferraz fue Revuelta, una organización juvenil vinculada a Vox, 
que nació el pasado 28 de septiembre. 

Paolo Gerbaudo Tiene un discurso de revolución, de insurrección, el mismo grupo se llama Revuelta, una 
revuelta generalizada, esto no va a parar y entonces eso es lo preocupante. Ahí ya estás en un terreno que va 
confinando con el golpismo abierto, declarado. 

Marina Revilla El lenguaje que ya se viene utilizando desde hace mucho tiempo, ¿no? cuando llamas a un 
gobierno ilegítimo, estás caldeando mucho el ambiente, estás tú tensionando de nuevo la situación. 

Santiago Abascal Aguantar la movilización, hay que sostenerla todo el tiempo que haga falta, pero tenemos 
que exigir a las instituciones donde no hay una mayoría golpista, que no colaboren con un gobierno en 
funciones que va a pasar de ser ilegítimo a ser un gobierno ilegal. 

Alberto Núñez Feijoo Pero no es la primera vez, que la democracia española se ha visto amenazada. El 
golpe de estado del 23 de febrero de 1981, el golpe del terrorismo de ETA durante décadas, y el golpe 
perpetrado por el independentismo catalán en 2017 fueron 
desafíos a la libertad y a la convivencia en España. 

Voix off Se cumple una semana de protestas en Ferraz, muchas de ellas han acabado en 
disturbios graves contra la policía. Las protestas y las movilizaciones seguirán. 

Marina Revilla Yo creo que el PP también tiene que, desde mi punto de vista, debería tener que diferenciarse 
mucho más de esa posición radical. 

Paolo Gerbaudo A mí, el espíritu de esas protestas me recuerda mucho el espíritu de las protestas golpistas 
del 6 de enero de Donald Trump y me recuerda mucho el espíritu de las 
protestas del 8 de enero en Brasil, que también no reconocieron el resultado de las elecciones. 



03 - ¿Quién minimiza los crímenes cometidos bajo la dictadura ? 

Voix off Isabel Allende en el rincón más emblemático de la casa de su padre, la oficina del presidente Salvador 
Allende, un lugar testimonial que ha decidido mantener intacto. 

Isabel Allende Yo le echado mucho de menos a eso, porque el humor siempre ayuda cuando 
las cosas no están bien, además que era de una energía … 

Voix off A la senadora socialista le preocupa la negación de los crímenes de lesa humanidad y el retroceso 
democrático en Chile. 

Isabel Allende No es imaginable que la gente todavía pueda negar que hubo degollados, quemados vivos, 
desaparecidos, torturados, exiliados, exonerados, o sea a miles de personas se les rompió la vida, se les hicieron 
los, bueno, no sólo eso incluso tratar de ocultar esos restos para que ni siquiera los familiares pudieran 
acceder a aquello. Entonces es de una magnitud, de una gravedad y no hacerse cargo de eso por años, aquí 
se negó por años, aquí la derecha conservadora hablaba de los excesos, es la misma profunda preocupación 
que comparte la presidenta de los Ejecutados Políticos en plena marcha por la verdad y la justicia. 

Alicia Lira Matus Es un sentimiento de indignación porque el que hable de negacionismo son la derecha que 
reivindica los crímenes, que reivindican haber bombardeado la Moneda con el presidente republicano 
democrático en la Moneda, con lo cual a nosotros le interesa a nuestra gente. 

Voix off Pero ¿qué es el negacionismo ? el analista político Francisco Vidal lo explica. 

Francisco Vidal Yo lo entiendo como una decisión política de los victimarios por esconder la historia. El 
principio internacional de quien viola los Derechos Humanos es el agente del Estado. La derecha en Chile 
que siempre tiende a mezclar como violador de los Derechos Humanos, sin duda la gente del Estado, 
pero también al ciudadano que le responde militarmente a ese agente del Estado. 

Voix off Desde que el golpe era inevitable hasta no habría Pinochet sin Allende, son parte de las consignas de la 
derecha chilena sobre el golpe. El único que aceptó nuestra entrevista fue el senador por Renovación nacional, 
Francisco Chauán. ¿Renovación nacional y Usted entonces condenan el golpe militar del año 1973 ? 

Francisco Chahuán Nosotros condenamos todas y cada una de la violaciones a los derechos fundamentales. Y 
lo hemos hecho históricamente. Soy un dirigente de 52 años, tenia apenas un año y medio para el once de 
septiembre setenta y tres y tenia diecisiete años para el plebiscito del ochenta y ocho, la primera elección 
que me correspondió votar fue la primera elección presidencial en democracia : no tenemos la mochila del 
pasado. 

Voix off Unas flores de memoria de los detenidos desaparecidos y torturados de Villa Grimaldi, Nuria Becker, 
escritora y sobreviviente de uno de los mayores centros de detención y tortura 
de la dictadura. 

Nuria Becker Ese negacionismo es como querer falsificar la historia, como querer hacer como 
que la gente crea cualquier cosa. 



04 - Cada vez más médicos argentinos cruzan la frontera 

Voix off A sólo veintiséis kilómetros de las cataratas del Iguazú, vive el urólogo Raúl Godoy Jara, en puerto 
Iguazú, Argentina. Va a trabajar en moto y en balsa. Quince minutos por el río Iguazú, hasta su desembocadura 
en el Paraná en la triple frontera entre Argentina y Brasil y Paraguay y desembarca en la ciudad paraguaya de 
Presidente Franco. Es parte del fenómeno de médicos argentinos que cruzan a trabajar en ciudades fronterizas. 

Raúl Godoy Jara Básicamente es por la diferencia en cuanto a la remuneración. Es totalmente mucho más grande 
la remuneración en Paraguay comparado con la Argentina, por lo menos en este momento. 

Voix off Godoy cobra el doble en Paraguay en la frontera argentina con Chile y Uruguay, se repite el fenómeno, 
se explica por los múltiples tipos de cambio de Argentina que abaratan productos y servicios locales y 
encarecen los del extranjero, pero Godoy observa otro motivo del interés paraguayo por los médicos argentinos. 

Raúl Godoy Jara Faltan médicos en Paraguay, y más que nada, yo creo que es lo que faltan es buenos médicos. 
Existe un sistema político paraguayo pero el gran problema del sistema paraguayo es la falta de insumos. En 
Paraguay hay un médico por cada mil habitantes contra cuatro en Argentina o cuatro coma cinco en Alemania. 
En la vecina Brasil hay sólo dos y por eso su gobierno acaba de reactivar un plan para contratar extranjeros. 
Pacientes paraguayos y brasileños cruzan a Puerto Iguazú para atenderse. En la clínica centro el 
comerciante Venancio Vera se hará una resonancia magnética más rápido y por un tercio del valor que 
pagaría en Paraguay. 

Venacio Vera Para conseguir un turno con un profesional, yo pienso que algunas veces, en un día no se consigue, 
acá en doce horas. Yo vengo más por el precio, por la moneda argentina que baja. 

Voix off En la misma clínica, la bioquímica, María Gabriela Cáceres considera que no se trata sólo de una cuestión 
de precio. 

María Gabriela Cáceres La gran mayoría vienen buscando calidad en el profesional, el fenómeno comenzó 
a crecer a partir del año 2015 aproximadamente. Pasamos de tener uno 
o dos pacientes por semana a tener cinco pacientes por día.

Voix off Brasileños y paraguayos también cruzan a Puerto Iguazú para cargar combustible, 
aunque demoren entre una y cuatro horas entre ir y venir. 

Primer conductor Paraguay ponerle que cueste a siete mil guaraníes, acá encuentro a cuatro mil quinientos. 

Segundo conductor Aquí sale a tres y cuarenta y seis. Aquí en real. En Brasil sale a cinco y 
cuarenta y cinco. Eu vengo una o duas veces por semana. 

Voix off También hay contrabandistas que cargan para vender el combustible al otro lado de 
la frontera y otros que vienen a comprar a supermercados y carnicerías. 

Alejandro Rebossio Las distorsiones camberas de Argentina, sus buenos profesionales y el déficit del sistema 
sanitario de Paraguay llevan a que cada vez más paraguayos crucen la frontera a atenderse en Argentina y 
cada vez más médicos argentinos crucen a atender aquí 
en Paraguay. 



05 - El hábito de leer se pierde más en México 

Voix off Jessica reparte sus propios libros que publica, hace apenas medio año que lanzó su editorial Tulbox, 
después de dedicarse toda la vida a escribir y dar clases de literatura. Más que un emprendimiento, se trata 
de un acto de fe, especialmente este año cuando el hábito de lectura de los mexicanos ha caído más de doce 
puntos desde 2016 según la última encuesta oficial, tan sólo siete de cada diez personas en zonas urbanas había 
leído algo recientemente. 

Jessica Raijman Y creo que especialmente después de la pandemia la gente se ha acostumbrado a 
escuchar los libros, ¿no? por un lado, por otro lado tenemos podcasts por todos lados, entonces creo que la 
gente está más acostumbrada a escuchar y no a leer tanto. Por eso me parece que hay pues, que las editoriales 
al final del día no son muy buen negocio. 

Voix off Los datos son aún más desesperanzadores al hablar de libros, México tiene un promedio de apenas 
uno punto siete libros leídos al año, y tan sólo el cuarenta por ciento de población lectora terminó un libro en el 
último año. Charlie heredó de su padre esta librería, inaugurada hace tres décadas, pero ahora casi todas sus 
ventas son de alimentos en vez de literatura. Ha tenido que reinventarse para sobrevivir a la última 
estocada dada por la pandemia. 

Carlos Dayán Algunas editoriales grandes que te daban crédito y que podías tener los libros aquí, que no los 
compraba la librería sino que eran de la editorial en consignación, de repente las editoriales tuvieron que cambiar 
sus políticas y ahora es mucho más difícil tener un surtido más grande cuando eres un cliente pequeño como 
nosotros. 

Voix off Cerca de la mitad de la población mexicana asegura que no lee porque nunca se lo incentivaron en 
casa o en la escuela. La universidad más grande de Latinoamérica diseñó estas islas de lecturas, espacios donde 
estudiantes de varias carreras acercan la pasión por leer mediante actividades lúdicas. Son los llamados 
mediadores que buscan generar comunidades lectoras. 

Lisbeth García Este retorno de las personas hacia la lectura y la escritura y que ellos vean que son formas 
accesibles y que no son, digamos, procesos tan complicados y que desde los juegos y desde otras perspectivas, 
podemos acercarnos a la lectura, desde una forma más sencilla. 

Voix off La encargada de ésta y otras iniciativas de la UNAM Anel Pérez considera que existe un abandono 
institucional y las acciones son aisladas. El gobierno capitalino relanzará su campaña  de  Ciudad  lectora  
heredada  de  administraciones  anteriores  con  escasa implementación. Para esta profesora se debe 
fomentar la lectura por el simple hecho de sentir placer, una mentalidad opuesta a la del actual gobierno. 

Anel Pérez Podemos notar que la mayoría de los programas de fomento a la lectura se dirigen solamente a la 
edad escolar y se fomenta muchísimo con varios proyectos incluso estatales, pero al cumplir los doce años o 
al salir de la primaria, no volvemos a saber de estos proyectos. 

Voix off Y pese a todo una aventura de leer que nunca morirá mientras haya libros. 



06 - Votantes chilenos rechazan una constitución conservadora 

Presentadora En Chile, los intentos de adoptar una nueva constitución han fracasado y por segunda vez, el 
domingo los votantes rechazaban en referéndum una propuesta redactadas por las fuerzas conservadoras que 
pretendía reemplazar a la actual Carta Magna de Chile que data del año 1980 durante la dictadura militar y 
reformada durante los gobiernos posteriores de la conservación. Bueno, el primer intento fue un proyecto 
redactado por partidos de izquierda reformista. Ha sido cuatro años de un muy complejo debate constitucional 
en Chile desde el estallido del año 2019 y hoy parece haber consenso en que el país de momento quiere 
pasar la página. 

Voix off Los chilenos votaron por una nueva constitución en un ambiente en parte cargado de apatía. 

Votante 1 Pero también con poco ánimo, ya que es un proceso desgastante, y es el segundo. 

Votante 2 Concluyendo este proceso, lo ideal seria que ya no se volviera a repetir y que hiciéramos 
hincapié en lo que se pidió durante el estallido social, que era salud, educación y pensiones. 

Voix off Chile actualmente tiene una constitución que se remonta a la época del dictador militar Augusto 
Pinochet. Su rechazo por una buena parte de la población se materializó en las masivas protestas 
antigubernamentales en 2019. Los chilenos exigieron importantes reformas sociales y legales. En 2022 el 
nuevo gobierno de izquierdas convocó un referéndum sobre el borrador de una nueva constitución. Entre otras 
cosas, el texto abría la posibilidad del aborto libre y protegía los derechos de los indígenas. Fue considerada la 
constitución más progresista del mundo, pero la mayoría de votantes la rechazó. El domingo los chilenos 
votaron una segunda propuesta, esta vez redactada por la derecha y la extrema derecha. Se critica que es 
incluso más conservadora que la constitución del dictador Pinochet. Y así la ciudadanía también la ha 
rechazado. Para el presidente Gabriel Boric, la votación evidencia que Chile es una democracia 
independientemente del resultado. 

Gabriel Boric Hoy como ya ha sido reiterado en los últimos años, estamos llevando adelante una nueva jornada 
cívica que más allá de cualquier resultado, fortalece nuestra democracia. 

Voix off El presidente ha dicho que éste fue su último intento de reformar la constitución chilena, reflejando 
el cansancio que también sienten los votantes chilenos. 

Presentadora Y ampliamos las novedades con el periodista Sebastián Fest en Santiago de Chile. Sebastián, 
bienvenido, y decíamos más de once puntos de diferencia entre una opción y la otra, algo que ha sido además 
comparado con el histórico plebiscito del año 1988 en Chile. 
¿Qué balance hace la derecha encabezada por el partido Republicanos, el día después de la jornada ? 

Sebastián Fest Sí, este lunes en Chile la sensación que predominó entre 2019 y 2020 de que todos los 
problemas radicaban en la constitución pinochetista del ochenta y todas las 
soluciones vendrían con una nueva constitución se disipó. 



07 - Fútbol femenino 

Vera O sea que ¿aquí jugaste tu primer partido ? 

Victoria No, aquí fue el primer partido de fútbol femenino. 

Sonia Y ¿hace cuantos años pasó eso ? 

Victoria Muchos, 53 años hace que se jugó aquí el primer partido. 

Sonia Y ¿cómo te dio por empezar a jugar al fútbol ? 
Victoria Uf, esto es una historia muy larga, si queréis os la cuento y vamos andando un poquito. 

Vera Yo, empecé desde los cuatro años más o menos, y empecé como en un equipo así pequeñito, mi 
hermana empezó a jugar al fútbol y yo la vi y me gustó. Y pues me puse yo también a jugar al fútbol. 

Victoria Yo empecé con trece años, porque yo creo que a mí me viene desde siempre. Mi padre futbolista, 
mi hermano futbolista y yo siempre jugando con los chicos al fútbol. 

Sonia Yo empecé a jugar con dos años en el equipo del cole con mis amigos, creo que desde ahí nunca he 
dejado de jugar al fútbol. 

Vera Yo era la única chica en el equipo, todos eran, el resto, chicos. Los chicos empezaban a decirme que me 
fuera a hacer danza, que el fútbol no era para chicas. 

Victoria Los comentarios hacia mi persona pues es : vete a fregar, vete a cuidar los niños, ere una tal, unas 
burradas increíbles. 

Sonia Hay gente que no acepta, que no provoquemos esto, pero que estemos construyendo lo que estamos 
construyendo. 

Victoria Te puedo decir que estaba apoyada por mis padres, mis hermanos y mis amigos. Entonces yo 
siempre me he sentido apoyada. 

Sonia Yo también he tenido la suerte de que toda mi familia siempre ha estado, e incluso cuando han visto 
algo raro, pues de fuera o todo eso, son los primeros que han venido y han dicho que no hiciera ni caso. Creo 
que jamás por comentarios así se me ha pasado por la cabeza dejarlo, porque al final juego y practico porque 
me gusta. 

Vera Pensé en salirme pero no en dejar el fútbol, sino en después de unos años o buscar otro equipo, a mí no 
me apetecía compartir una cosa que me gustaba tanto con unas personas que decían esos comentarios. 

Sonia Mi vida va en base de fútbol, creo que no podría vivir sin fútbol, ya no sólo practicarlo 
sino verlo. 

Victoria Para mí ha sido un todo, porque he conocido a gente, he conocido ciudades, me ha 
dado más cosas de lo que me ha quitado. 

Vera Para mí es como una forma de, como de despejarme, como cuando ahora por ejemplo con exámenes, 
cuando igual me siento un poco agobiada, toco un balón y como que todos esos nervios se sueltan, ahí al 
pegar la patada al balón. 



Victoria Yo me pongo igual que mis compañeras, o sea todas las que empezamos en aquellos tiempos, pero no 
del 70 sino del 90 también, incluso del 2000, que o sea, hemos hecho un camino con mucho esfuerzo, pero 
ha merecido la pena hacer ese camino para llegar adonde 
han llegado ahora. 



08 - Proliferación de campamentos en Chile por falta de viviendas urbanas 

Voix off Las llamas envolvieron el material ligero donde vivían tres familias de inmigrantes venezolanos en 
el campamento los Pirkenes de Coronel en el sur de Chile. Los vecinos intentaron ayudar pero no pudieron 
rescatarlos. 

Sebastián Lepilaf ¿Qué pasa ? ¿Qué pasa tanto ahorita? Vengo para arriba y me dice : mira, están gritando los 
niños, se está quemando la casa y está el fuego en la entrada de la puerta y todos los gritos se escuchaban 
para atrás. Y cuando quisimos abrir por atrás ya el fuego prendió muy rápido, había… están todos finados. 

Voix off El municipio les trajo materiales para reparar sus precarias viviendas siniestradas. Pero antes de 
hacerlo ellos prefirieron levantar este memorial en honor a las catorce victimas fatales. Cada noche encienden 
velas en su recuerdo, en especial de los niños. 

Sandra Garrido No es digno como vivimos, son muy malas condiciones en las que estamos, estamos muy 
botados, muy desprotegidos. 

Voix off El fuego consumió la casa contigua, el piso superior ya no existe, hoy todos duermen hacinados en una 
sola pieza y con el recuerdo vivo del fatal incendio en que murieron sus vecinos. 

Sandra Garrido Esfuerzo, pues mucho esfuerzo, lágrimas, frío, hambre, lluvia, el hecho de no tener un baño al 
principio. 

Sebastián Lepilaf Los que no tienen plata, no tienen baño, no tienen nada. La gente que tiene ahí puede tener 
algo, pero aquí igual, se sufre igual. Si no tenéis para que te hagan la conexión de la luz, que alguien se suba al 
poste, no tenéis luz. Y cobran como cincuenta, luego loco para subirse al poste igual es peligro. 

Voix off Estas conexiones irregulares a la luz eléctrica son el mayor riesgo, todos los habitantes de éste y otros 
asentamientos están expuestos a vivir una tragedia. 

Haydée Salazar Aquí hay 280 niños y más de 600 personas adultas, entonces todos los días vivimos la misma 
situación, el miedo, todos los días con el grito en la boca, que en cualquier momento nos pueda suceder a 
cualquiera de nosotros. 

Voix off Y el campamento los Pirkenes no es el único en Coronel, también los hay en el norte de Chile, en Santiago 
y también en el sur. 

Boris Chamorro El campamento los Pirkenes es uno de los trece campamentos que tenemos en nuestra ciudad 
de Coronel, la necesidad habitacional y lo ha manifestado el propio presidente, es una situación compleja 
y se requiere regular. En nuestra ciudad hay cerca, más de mil niños, mil niños en Coronel que son migrantes y 
que no, y que están de forma regular en los trece campamentos. Por lo tanto es una situación que tenemos que 
hoy día identificar 
y que el estado de Chile como estado, se tiene que hacer cargo. 

Voix off Para el estado de Chile un campamento es un conjunto de ocho o más hogares que 
habitan en posesión irregular de un terreno con carencia de un servicio básico y cuyas viviendas son 
precarias y se encuentran agrupadas y contiguas. El último informe del Ministerio de Vivienda da cuenta 
que en Chile hay 1091 campamentos, con 71 961 hogares, compuestos en promedio por aproximadamente tres 
personas. Una cifra que va en aumento, a pesar del esfuerzo gubernamental que espera concretar 260 000 
soluciones habitacionales 
durante el gobierno del presidente Gabriel Boric. 



09 - Colombia, los Makaguaje y los Koreguaje, la resistencia de dos pueblos indígenas 

Voix off Al suroeste de la Amazonía colombiana, sobre el delta del río Caquetá, en la comunidad de 
Peñas blancas, permanecen los pueblos Koreguaje y Makaguaje. Estos pueblos sobreviven en lo espeso de la 
selva gracias a la ayuda humanitaria y a las pequeñas acciones comunitarias que realizan para conservar su 
cultura y a su población que no son más de 1700 personas en la actualidad. 

Fermín Gutiérrez Nosotros tenemos jóvenes, si nosotros no tenemos con qué apoyarles a ellos, ellos se van a 
aburrir, se van a cualquier parte, se abren donde ellos quieran. Pero si uno tiene en la comunidad a donde 
trabajar, uno le da trabajo, igual ahí ellos van aprendiendo y va enseñando uno a los niños, a los estudiantes, 
a los jóvenes. Entonces a través de eso, de esa forma nosotros en el momento estamos sosteniendo. 

Voix off Para los jóvenes el futuro es incierto, lo que les quede es migrar y alejarse de sus comunidades y 
de su cultura, para los viejos el futuro es ahora. Tienen que preservar y educar para que su cultura y su territorio 
no se siga perdiendo. 

Moisés Chica Siempre vamos a llevar la lucha, las recomendaciones de nuestros abuelos, de resistir porque a 
través de la educación y a través de todo lo que nosotros hemos pasado, pues queremos fortalecer lo que es 
la cultura, lo que es la historia, la artesanía, o sea todo lo que se abarca en la parte cultural, que nosotros somos 
un pueblo, y un pueblo, los únicos que sobrevivientes, tenemos que ser fuertes y no acabar como 
antiguamente, sin educación no hay organización. 

Rosalba Gutiérrez Es importante porque es de nosotros, del territorio, sale de cultura de nosotros, los que 
no tenemos así, historia ancestral, no somos indígenas, por eso nosotros 
platicamos, enseñamos a los niños para que no olviden lo de ancestral. 



10 - Sólo un dos por ciento de los residuos son reciclados en Perú 

Voix off Basura por todas partes, ni la ciudadanía no las autoridades del Perú parecen darle mucha importancia. 
Según cifras oficiales se desechan más de 23 millones de toneladas de residuos al día, el 44 por ciento de 
esta cifra se genera en Lima, una ciudad con un gran problema ambiental. ¿Adónde llegan todos estos 
residuos ? Expertos como Alberto Huiman advierten que se está generando un impacto severo en la salud y el 
medio ambiente. 

Alberto Huiman En cifras oficiales, el 60 por ciento se disponen en 65 rellenos sanitarios que cuenta el país y el 
resto va a los 1883 botaderos que tiene el Perú. Pero una cosa es la oferta, 
o sea, yo tengo un relleno en una provincia y que en teoría yo crea que los residuos de los
distritos van a ese relleno. Y otra cosa es la realidad. ¿Por qué no van a ese relleno los residuos de los demás
distritos, los conexos ? Porque se paga por esa infraestructura, y más barato le
sale a un alcalde el tener su propio botadero.

Voix off Gran parte de la basura no llega a los botaderos ilegales sino también se queda en las 
calles, el mar y los ríos. La deficiencia de las autoridades para gestionar los residuos, la poca educación 
ambiental, la informalidad y también la corrupción hacen a esta problemática. Ciudadanos más responsables 
y un plan integral de retiro transporte y disposición final serían parte de la solución, pero también ir hacia una 
economía circular. Hay en Perú sólo se recicla menos del dos por ciento de los desechos. Sinba, una empresa 
fundada por Pipo Reiser y Andrea Rivera apunta a este modelo. Desde hace siete años recicla y reutiliza los 
residuos de restaurantes, hoteles, industrias y hogares. 

Pipo Reiser Nuestro propósito es co-crear un mundo sin basura donde nada sobra y nadie sobra. Y ese “nada 
sobra” es innovador de una forma poco convencional porque normalmente en las industrias de reciclaje se 
aprovecha lo que es rentable reaprovechar y se descarta lo demás. Nosotros buscamos reaprovecharlo todo. 

Voix off En sus plantas de reciclaje Sinba recibe todo tipo de residuos que identifica y clasifica para luego 
convertirla en materia prima. Desde 2017, han reaprovechado alrededor de 9500 toneladas de residuos, de 
los cuales el ochenta por ciento es material orgánico que se transforma en comida para los animales y 
abono. El plástico es otro de los residuos más reciclados y se vende a la industria. 

Andrea Rivera La cadena de reciclaje es una cadena que contribuye a cuidar a un planeta, ¿no? Pero no solamente 
por el abstracto de lo que es sino porque permite canalizar un residuo que ya se convierte en una materia prima 
y esa materia prima no necesariamente tiene que ser sucia, puede estar limpia si es que nosotros, como 
ciudadanos, hacemos el rol inmediato de segregar correctamente el residuo limpio y seco. 

Voix off Cada vez más empresas y organizaciones demuestran que la economía circular es necesaria en 
Perú para afrontar los problemas ambientales pero los esfuerzos no serán 
suficientes si no se genera más conciencia y responsabilidad para gestionar mejor sus residuos. 




